

GAZETA DE MADRID

DEL MIERCOLES 7 DE FEBRERO DE 1810.

ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

Boston 3 de diciembre de 1809.

Se teme que á consecuencia de haberse roto las negociaciones con el ministro ingles Mr. Jackson haya un nuevo embargo general en todos nuestros puertos. Este recelo es tanto mas fundado quanto en el mensaje del presidente se han notado ciertas expresiones que parece lo indican.

RUSIA.

Petersburgo 13 de diciembre.

El sábado último salió S. M. para Twer con el fin de ver á su augusta hermana la duquesa de Oldemburgo: el Emperador se detendrá poco tiempo en esta ciudad, y en seguida pasará á Moscov y á Tula, donde hai una hermosa fabrica de armas. A esta última ciudad vendrán tambien el gran duque Constantino y el ministro de la Guerra conde Arakisch-j. S. M. I. lleva poca comitiva, y se cree que estara de vuelta en esta capital para el 24. dia de su cumpleaños, que se celebrará con mucha magnificencia.

El tiempo está bastante templado una semana hace; y si continúa, tal vez se ablandará en términos que, impidiendo hacer los acopios ordinarios para Navidad, ocasiona una gran carestía.

Escriben de Irkoutk, en Siberia, que el señor Hedenstrom ha recorrido de nuevo las tierras descubiertas al norte de la Siberia, y llamadas en los mejores mapas *tierra de Lidichof*, ó de Sanuikow. Esta tierra no es mas que una isla, segun los nuevos descubrimientos, pero mas hacia el norte que lo que se pensaba. Este viagero ha descubierto una comarca regada por rios considerables, y parece que es parte de otro continente. El señor Hedenstrom ha recorrido las costas en el espacio de

170 *werstas*, y las ha visto cubiertas de árboles gruesos patricados, amontonados á manera de bancos. Las montañas son de pizarra, de madera petrificada, y de carbon de piedra. Este pais se llama *nueva Siberia*.

SUECIA.

Estocolmo 19 de diciembre.

Ayer se juntaron los estados *in pleno plenorum* para oír leer el tratado de paz con la Dinamarca. S. E. el ministro de Negocios extrangeros baron de Cederstroe n abrió la sesion, y leyó el tratado.

S. M. sigue mas aliviado de su indisposición. Los dos órdenes de los nobles y del clero han aceptado la proposicion del gobierno, relativa á la supresion de las banderas de la nobleza en los regimientos.

Se hacen grandes preparativos en Gotenburgo para recibir al nuevo Principe real de Suecia, que llegará un dia de estos á aquella ciudad.

DINAMARCA.

Copenhague 26 de diciembre.

El 23 de este mes estaban todavía en el Belt los buques ingleses que durante el verano han estado cruzando por aquellas aguas.

Los ingleses, segun dicen algunos viageros, se han dexado varios buques en los escollos de las inmediaciones de Gottenburgo.

Por cartas de Tominga se sabe que llegan diariamente de Inglaterra á aquella ciudad muchos de nuestros valientes marineros que estaban prisioneros de guerra, y en estos últimos dias han desembarcado en la isla de Silttoz.

Se han embargado tres buques mercantes que

APENDICE A LA GAZETA DE MADRID.

Miércoles 7 de febrero de 1810.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las seis de la noche, se representará por la compañía española la comedia en tres actos, traducida del frances, titulada el Aguador de Paris, con tonadilla y sainete.

En el de la Cruz, á las quatro de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada Dar la vida por su dama, con tonadilla y sainete.

Carta al autor de las dos reflexiones sobre el luxo, insertas en las gazetas de los dias 24 y 25 de enero.

Mi señor mio: me doi el parabien de que con motivo del discurso sobre el mismo objeto, inserto en el 19 del mismo, haya logrado el fin que me propuse, de que

contestándole otros, se expusiese esta materia mas y mas; pero no puedo menos de observar que el contexto de sus reflexiones, si bien prueba una buena instruccion, y manifiesta unas ideas nada vulgares, nada hace para decidir de las cuestiones propuestas por mí. Porque el saber, por exemplo, que el sobrante que adquieren todos los individuos industriosos de una nacion forma su renta; que el que gasta lo que tiene sin tocar al capital es muy dueño de hacerlo como guste &c. &c. &c., nada contribuye para manifestar si el luxo, tal como todos lo entienden, esto es, el uso que se hace de las riquezas para proporcionarse todo lo que excede las nacionales y respectivas necesidades y conveniencias del hombre, cada uno segun su estado, es útil ó perjudicial á las naciones en general, ó á algunas en particular. Si puedo serlo no solo en lo político, sino respecto de la moral pública ó privada, que es todo el objeto de mi discurso; de forma que todo lo que no sea demostrar terminantemente que los principios en que yo fundo las aplicaciones, y distincion que hago, son equivocados ó falsos, ilustrando mas esta materia en términos que aparezca con una evidencia brillante, es adirse por las ramas, como suele decirse, y no adelantar nada de nuevo.

se creía venían de América, y se va á hacer un exámen mui riguroso de su cargamento, porque hai sospechas de que vienen de Inglaterra con pasaportes supuestos. La severidad que manifiesta nuestro gobierno en iguales circunstancias prueba la exactitud con que observa el sistema continental.

VALAQUIA.

Bucharest 6 de enero de 1810.

El príncipe Bagration, que habia retrogradado con todo el ejército ruso desde las cercanías de Silistria hasta Hirschova, ha avanzado repentinamente, y ha ocupado sus antiguas posiciones. La fortaleza de Ibraii se rindió por capitulación el 3 de diciembre al teniente general Essen. Los rusos han encontrado en esta plaza bastante artillería y municiones. La guarnición y los habitantes turcos han obtenido de la clemencia del vencedor el permiso de retirarse á lo interior de Turquía, sin embargo de que merecian ser tratados como prisioneros de guerra, en atención á haber dilatado su rendición hasta el bombardeo de la plaza, siendo así que no tenían esperanza alguna de socorro. Las banderas de las tropas que componian la guarnición han quedado en poder de los rusos.

PRUSIA.

Berlin 30 de diciembre de 1809.

El día 25 asistieron SS. MM. á los oficios divinos en la iglesia de S. Nicolas, y el mismo día fueron presentados á la audiencia de S. M. el Sr. Reinhold, ministro de S. M. el Rei de Holanda; el Sr. de Thiollaz, ministro de S. M. el Rei de Saxonia, y el baron de Linden, de S. M. el Rei de Westfalia, los cuales entregaron sus credenciales: han tenido igualmente audiencia de S. M. la Reina. Por la noche SS. MM., acompañados de toda la corte, se presentaron en los teatros de esta capital, con especialidad en el de la ópera, donde se representaba *Ifigenia en Aulide*.

BAVIERA.

Augburgo 2 de enero de 1810.

El quartel general del cuerpo de ejército á las órdenes del duque de Roggio llegará mañana á

esta ciudad, cuya guarnición se compone ahora de tropas francesas y witembergesas.

Ha llegado de Austria un transporte mui considerable de plata.

Escriben de Erfurt que el EMPERADOR NAPOLEON ha dado á la universidad de esta ciudad una nueva prueba de su beneficencia, regalándole las bibliotecas de los benedictinos, de los cartuxos y de S. Severo, que se han secularizado, y ademas un terreno de señorío para que ensanche su jardin botánico.

Se valúa en 40 millones anuales la pérdida del Austria en la cesion de las minas de azogue de Idria, de las de plomo en Bleiberg, de las aduanas de Trieste, y de las salinas de Hallein en el pais de Salzburgo y de Wiliczka en la Gallitzia, comprendiendo lo que pagaban las provincias cedidas.

Del 5. Estan preparados los quarteles para las tropas del mariscal Oudinot; varios regimientos de este cuerpo han pasado ya el Lech por el puente de Landsberg, y van á acantonarse en la Alta-Suabia hasta nueva orden.

Es mui frecuente, tres días hace, el paso de tropas francesas por nuestra ciudad. Ademas de una guarnición mui grande, tenemos el quartel general y el estado mayor del segundo cuerpo del ejército frances á las órdenes del general de division Tarreau, por estar ausente S. E. el mariscal duque de Reggio.

Este cuerpo de ejército, cuya fuerza es de 30 á 40000 hombres, se acantonará: dos columnas en la ribera derecha del Danubio cerca de Neuburgo y de Ingoistadt, y tres en la izquierda del Lech cerca de nuestra ciudad, de Ulma y de Memmingen.

Ha pasado para Francia el cuerpo de la maestranza de marina.

Ayer llegaron 15 carros cargados de plata.

Ulma 4 de enero.

Ayer entró en esta ciudad la primera division de tropas witembergesas, que salió á las 24 horas; y hoy ha entrado la segunda, que continuará mañana su ruta á Stuttgart.

El Príncipe real de Baviera llegó el día 1.º de enero á Ratisbona, donde se detuvo el 2, y ayer marchó á Landshut, y desde aquí S. A. R. piensa ir en derechura á Munich.

Nadie duda que en lo político es mui útil, ó por mejor decir necesario, el que un rico capitalista invierta sus rentas, sin tocar al capital, en proporcionarse los objetos del lujo por las razones que todos saben: no señor, esto nadie lo duda. La dificultad está en si esta inversión tendrá mas cuenta á la nación que él la haga dentro de ella misma, ó fuera; y partiendo de este principio, el único desde donde debe mirarse en lo político, paso á hacer en mi discurso las aplicaciones y distinción de naciones á que puede convenir, ó no, y no tengo duda en que dexo probado á qué nación convenga ya el lujo activo, ya el pasivo, ó ya ninguno.

En quanto á la relacion que tiene con la moral pública, indico bien claramente mi opinion; y el sentimiento de nuestro corazón y el de la experiencia salen por garantes de la verdad del aserto.

Mas respecto á la moral privada, que aunque indicada tácitamente en la manifestacion de la pública, como recíprocamente unidas, no queda terminantemente designada, yo no dudaré ni un momento que el seductivo estímulo de sobre-alir y brillar, cosa tan halagüeña á todos, no produzca en el padre de familia empeños para poder presentar la suya en el pie del lujo en

que se presenta la de su reino para no ser menospreciado de él, aunque no tenga las competentes facultades; y que llegando el caso, como regularmente sucede, que consumido por sus acreedores, y apurado en sus recursos, no vea medio de salir de su opresiva situación, dexará en absoluta libertad á su muger é hijos á que usen de los arbitrios y mañas que son bien notorios en estos casos.

Esta familia con su exemplo desmoralizará á otras, y sucesivamente con el tiempo de unos en otros la nación entera se irá corrompiendo. La paz y la virtud desaparecen entonces del seno de la tranquilidad doméstica, y la sociedad viene á ser, en llegando todo al extremo, una mansion de turbulencia y de desórden.

Todos saben que quando el lujo ha llegado á ocupar la opinion, solo se aprecia al que se presenta con mas brillantez. Las virtudes y el mérito estan como oscurecidos, ó, por mejor decir, son el objeto del escarnio comun. El que logra tener un gran equipage, suntuosa mesa, exquisitos muebles, y todo lo que constituye un gusto refinado en él, es el modelo que se presenta como digno de imitacion. La consideracion que se le tributa pasa á veneracion y reverencia, mientras que el virtuoso modesto en su concurrencia es mirado

Londres 30 de diciembre de 1809.

Nuestros ministros están muy ocupados con motivo de los últimos pliegos de los Estados-Unidos, y tienen con mucha frecuencia consejos de gabinete. Se dice, pero no nos atrevemos á asegurarlo, que han determinado no enviar otro encargado de Negocios si el gobierno americano rehúsa tratar con el Sr. Jackson. En tal caso es necesario perder toda esperanza de conciliación. Es muy cierto que todo gobierno debe escoger el ministro á quien confíe el cuidado de sus asuntos en qualquiera negociación; pero acaso no es muy buena política obligar á una potencia que reciba un embajador, cuya persona le sea desagradable. La desavenencia actual no es entre la América y la Inglaterra, sino entre aquella y el Sr. Jackson; porque el presidente declara en su mensaje al congreso, que está dispuesto á escuchar qualquier proposición que se le pueda hacer por otro enviado. Después de haber conferenciado y disputado tanto tiempo, parece que no debía altercarse mas sobre este particular. En otras circunstancias no nos inquietaría mucho una guerra con la América; pero ¿quién dexará de estremecerse viendo á los que nos gobiernan en el día aumentar incesantemente las desgracias de nuestra situación, y en vísperas de suscitar á la Inglaterra un nuevo enemigo?

Ya se puede anunciar la llegada del 5.º regimiento, que formaba la retaguardia de la expedición de Walcheren, después de la campaña mas funesta que jamas han hecho las tropas británicas. Este valiente cuerpo, que tenia 1100 hombres, ha quedado reducido á 284, sea por lo pestilente del clima, ó sea por las pérdidas en los varios encuentros que ha tenido delante de Flesinga. El coronel Pratt debe tener una gran satisfacción en que su esforzado cuerpo de veteranos haya sido escogido para cubrir la retirada.

La gazeta del sábado último publica la relación de oficio, que contienen las cartas del general Don, de sir Richard Strachan, y del comodoro Owen sobre la evacuación de Walcheren. ¿Qué no se pueda, con la misma facilidad, reparar las pérdidas y las desgracias que se han seguido de la con-

como un espantajo incómodo. En llegando este caso, ya todo está perdido. Ya no se trata mas sino de presentarse con todo aquel que haga formar un gran concepto de nuestra importancia.

En esta disposición ni el estado puede contar con la legalidad y justificación de sus magistrados, ni con la fidelidad de sus militares. Todo será sacrificado para proporcionarse el tono que el lujo ha ido introduciendo, y que por lo general nunca tiene proporción con las facultades y rentas de cada uno. Los particulares ciudadanos, que ven que la consideración y el aprecio, que solo se debe á la virtud, se tributa á un traje luxoso, se guardarán muy bien de ir contra la opinión general; y como el hombre es tan ambicioso de estas dos cosas, no reparará en los medios como consiga sus fines; de forma que no bastándole lo que tiene, se hace un constante acechador de la fortuna de sus conciudadanos, para espiar por qué medio conseguirá siquiera apropiarse una parte de ella. De aquí la cruel discordia entre las mismas familias y parientes, los arruinadores é interminables pleitos baxo la mas leve sombra de justicia, y á veces sin ninguna; de aquí, en fin, un trastorno universal de los principios fundamentales en que estriba la fe-

quista y posesión de esta isla, y sepultar en el olvido la vergüenza de semejante expedición! No dexaríamos de ganar alguna cosa si pudiésemos desembarazarnos de los autores de estos males, y quedar seguros de que no volveríamos á verlos nunca.

Circulan noticias funestas relativas á la situación de nuestros negocios en la India. Se asegura que ha tenido resultados muy fatales la insubordinación de una parte de las tropas; que han sido infructuosas las providencias tomadas hasta aquí para la conciliación, y que se han cometido ya muchos actos de violencia. No tienen ningun fundamento las voces que han corrido sobre la muerte de sir Jorge Barlow por sus mismos soldados, y haber envenenado al lord Minto.

Las noticias de oficio, segun creemos, de los progresos y resultados de la insubordinación de las tropas, se contienen en una carta del lord Minto, y cuyo contenido todavía no se ha traslucido. El gobierno ha dado orden para que un cuerpo muy numeroso de tropas se embarque en los buques destinados á las Indias.

Se anuncia que sir Jorge Barlow es llamado del gobierno de Madras, y sir Jonatham Duncan del de Bombai. Como nunca hemos oido hablar de este último en asuntos militares, suponemos que viene á Inglaterra á petición suya. Este caballero ha servido por espacio de 40 años en las Indias orientales, y se ha mostrado siempre un servidor hábil y fiel de la compañía.

Se dice que el lord Wellington reemplazará al lord Minto en su destino de gobernador general.

ESPAÑA.

Bilbao 19 de enero de 1810.

El tribunal criminal extraordinario de Vizcaya presenta delineados fielmente en este quadro los excesos y conducta criminal de Josef de Ochoa, natural de Luyando, y Francisco de Larracoechea, del valle de Llodio, y su suerte inevitable, para que los buenos descansen sobre la protección de las leyes, teman los malos el castigo, y sirva de ejemplo á todos.

En el momento que la primera cuadrilla de

licidad social y el sólido bien de los hombres; de suerte que se puede asegurar que, si el gefe del gobierno no tiene una sagacidad suma, y un talento capaz de hacer hermanar el lujo con el ejercicio siquiera de las virtudes públicas, el estado llegará á su ruina. Esto no es tan imposible como parece. No es necesario ir muy lejos para hallar un exemplo de esta asercion; pero por desgracia la historia nos muestra pocos casos de esto, y sí muchos de lo contrario, sin que ni por la ilustración de los gobiernos, ni por la extensión amplísima de la sabiduría de algunos, se haya podido formar jamas la opinión que vmd. Sr. D. R. A. dice que hará mudar á los hombres de ideas respecto del lujo. Esta opinión sin duda vendrá quando llegue el siglo de oro de los poetas; pues seguramente la índole de las pasiones no creo que nunca se halló, ni tampoco se halle jamas dispuesta á adoptarla; y si esto llegase á suceder, seria uno de los mayores fenómenos que sorprehenderia nuestra admiración.

Ello es que se puede asegurar que desde que el mundo existe no se ha podido formar todavía otra igual en contra de otro qualquier vicio; con que podemos sacar en consecuencia, que no presentándose la facilidad,

hombres agavillados para perturbar la tranquilidad de los pueblos pisó las márgenes de esta provincia baxo las órdenes del cura Izarra, se reunió á ellos Ochoa, y sucediéndole en el mando, multiplicaba los excesos por instantes, en tanto grado que llegó á horrorizar aun á aquellos mismos que alimentaban sentimientos iguales á los suyos; y así fue, que una partida de la division del Marquesillo los persiguió, desarmó y conduxo presos a Naxera; pero habiendo huido las cadenas, facilitó nuevas reuniones de bandidos, y á la cabeza de ellos ha exigido violentamente raciones de los pueblos, se ha apoderado de las cajas comunes y de caballos, ha robado á particulares, ha acometido á las poblaciones enteras, y ha tocado por último en el extremo de quemar públicamente los efectos saqueados que no servian á su ambicion desenfrenada.

No hai especie de delito en la esfera de los que inmediatamente turban el órden de la sociedad que no haya cometido este criminal; pero particularmente resulta que ha robado, por tres veces á Don Pedro de Ibarrola, vecino del lugar de Zuza en Ayala, privándole por último de una pareja de bueyes que tenia para la labranza de sus tierras, la casa de su hermano D. Matías, las de D. Francisco Paula de Iurribarra, D. Ramon de Acha, D. Agustín de Izartua, D. Matias Domingo y Don Vicente de E heguren, Doña Maria y Doña Josefa de Aldama, con mas otras siete en la ciudad de Orduña á principios de noviembre del año próximo pasado, y envuelto en toda la clase de crímenes ha llevado siempre consigo la desdicha y la desolacion.

Francisco de Larracochea, animado de las mismas ideas, y labron desde sus principios, aprovechándose por setiembre del año pasado de 1808 de una ocasion favorable para robar y matar impunemente, se armó con otros de su faccion, sorprendieron á una partida de soldados franceses, que volvian de acompañar al Excmo. Sr. D. Josef Domingo d. Mazarredo, cerca de la venta de los Nagales del término de Areta, asesinaron á dos, prendieron á los demas, les quitaron quanto tenían, armas, caballos, dinero, y aun los vestidos; desde entonces creyó haber puesto un salvoconducto á sus excesos, y montado en un caballo frances, rodeado de armas, corria de pueblo en pueblo, se

acompañó con Ochoa, pasó al valle de Gordejuela, sorprendieron á D. Juan Antonio de Ayerdi en su misma casa, le formaron causa de propia autoridad, le conduxeron á esta villa, y debe su existencia al general Blake, que le concedió la libertad, reprehendiendo seriamente á los autores de su opresion.

En quanto las tropas francesas volvieron á ocupar este suelo, huyó Larracochea á los ejércitos insurgentes; y reunido á ellos, estando empleado en el transporte de sus provisiones, se encargó de conducir varios pliegos de oficio para algunas justicias de estas inmediaciones; fue preso en el valle de Llodio con su compañero Josef de Ochoa con las armas en las manos á principios de diciembre último; y entregados al tribunal criminal extraordinario, convencidos perfectamente de sus crímenes, han sido condenados con arreglo á las leyes y reales decretos á la pena de garrote, que se ha executado á las 11 de la mañana de hoy en la plaza pública de esta villa en la forma ordinaria.

Madrid 6 de febrero.

En cumplimiento de lo resuelto por S. M. y providencias tomadas por el Excmo. Sr. ministro de Hacienda conde de Cabarrus; en este dia á su presencia y la del Excmo. Sr. D. Sebastian de Piñuela, é I mos. señores D. Josef Ignacio Joven de Saras, y D. Pedro Ramon de Echeverria, consejeros de Estado, y los señores D. Domingo de la Torre, corregidor de esta villa, y D. Diego Barrada, capitán de ella, se han quemado con las solemnidades establecidas, en presencia de un concurso bastante numeroso, á las 12 de la mañana, 14.284.007 rs. y 9 mrs. en vales reales y cédulas hipotecarias, procedentes de la venta de bienes nacionales en subasta y fuera de ella desde la quema executada en 7 del anterior mes de enero; quedando depositados en arca de tres llaves en la contaduría de bienes nacionales y fuera de circulacion otros 7.741,228 rs. y 18 mrs. procedentes de certificaciones de la comision de liquidacion. Y los números de vales y cédulas que se han quemado se darán al público por medio de la gazeta y diario en anuncio separado; todo conforme á lo resuelto por S. M. en real decreto de 6 de enero próximo. Madrid 5 de febrero de 1810. = Juan Villa y Olier.

ó tal vez la posibilidad del establecimiento de esta opinion, tenemos que pensar segun la que se halla aposeñada de los hombres.

Vmd. tambien es de opinion de que si el lujo llegase á desterrarse de entre los hombres, llegaría el caso de que sin el prestigio de la novedad que él inspira, se viviria entonces en una fria apatia, y como salvages.

Para hacer esta suposicion es necesario no conocer que desterrando el lujo de las naciones, á quienes no puede convenir por sus circunstancias, no se destierran con él las demas artes necesarias á la vida, y las que contribuyen á una racional comodidad; y que el ejercicio de estas mismas, su perfeccion, y sobre todo el gusto que se recibiría en reconocer las obras de un lujo extranjero, siempre mantendrian á los hombres en una civilizacion regular; pero creo que es inútil detenerse mas. Yo no pretendo en mi discurso que el lujo deba ser desterrado del mundo; solo sí digo con la distincion correspondiente, que hai naciones á quienes puede ser útil, y á quienes perjudica en lo político.

Concluyo satisfaciendo á vmd. sobre las cosquillas que dice le han hecho las palabras que uso de *luxo de*

fábrica extranjera, y de fábrica nacional, y de que confundo el mismo lujo con sus efectos. Protesto á vmd. que me han sido bien extraños estos reparos; porque yo no puedo creer que vmd. ignore que en nuestro comun y general modo de hablar, aunque se quiera designar los objetos del lujo, solo se dice *luxo á secas, como Juliana llevaba mucho lujo; de Francia nos viene mucho lujo &c. &c.* Mas me se hace indispensable el decirle, que como es natural que yo tambien tenga cosquillas, me las ha hecho muy grandes aquello del *luxo moral*, y sobre todo la definicioncita de ser el lujo en el concepto de vmd. *un gusto por la perfeccion en todas las cosas*, que esto sí que por sí solo merece una obrita entera para probarlo, y hacernos entender su propiedad y demas circunstancias, mas bien que el *luxo*, como vmd. dice; pues lejos de ser necesarias una obra de economia política y otra de moral, para hablar competentemente de él, el gran Montesquieu y otros autores célebres que tratan de él, lo han hecho en pocas páginas, y no han indicado tal necesidad, ni creo puede haberla.

Soy de vmd. con el mas íntimo aprecio &c. = M. L. F. C.